

PRESENTACIÓN

El volumen IV del Anuario de Derechos Humanos del Instituto de la Judicatura Federal se publica en un contexto extraordinario para los derechos humanos. A un año de que se detectaran los primeros casos de coronavirus, el mundo enfrenta la más grave crisis sanitaria, humanitaria y de desarrollo registrada en tiempos recientes.

Por sí misma, la pandemia por COVID-19 afecta gravemente los derechos humanos en virtud de los riesgos que representa para la vida, la salud e integridad personal, y agudiza las brechas sociales y desigualdades económicas entre las personas y los países.

Las medidas de contención y atención adoptadas por los Estados para prevenir los contagios y atender los efectos del virus en la salud de las personas impactan en múltiples derechos como el derecho al trabajo, a la seguridad social, a la educación, a la alimentación, a la vivienda, los derechos de reunión y libertad de circulación, el derecho a la privacidad y los datos personales, sólo por mencionar algunos. Aunado a ello, el confinamiento y las medidas de distanciamiento social generan serios impactos a la salud mental de la población particularmente respecto de ciertas personas y grupos en mayor riesgo.

En este contexto, se reitera la importancia de conocer el alcance y contenido de los derechos humanos a fin de asegurar jurídicamente su libre y pleno ejercicio, regular sus restricciones, y ordenar las medidas de reparación correspondientes en caso de violaciones. Adicionalmente, los organismos internacionales han enfatizado que cualquier estrategia a corto, mediano y largo plazo que se adopte para hacer frente a los impactos sociales y económicos de la pandemia, debe tener como centro el respeto y garantía de los derechos humanos.

Esperamos que los trabajos que integran este volumen permitan a las y los operadores judiciales contar con mayores herramientas teóricas y argumentativas para proteger y garantizar los derechos de las personas, y de forma más general, contribuyan a su quehacer jurisdiccional.

El grupo de autores cuyos trabajos se publican en este volumen han nutrido sus interesantes aportaciones con la experiencia regional e internacional, lo cual, promueve un análisis robusto de los temas abordados. A ellas y ellos nuestro sincero agradecimiento por confiar en esta publicación.

DR. ARTURO BÁRCENA ZUBIETA
DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE LA JUDICATURA FEDERAL